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resultados iniciais do censo 
saem em 28 de junho- Ar-
quivo/Agência Brasil

As ações especiais finais da 
etapa de apuração do Censo 
Demográfico, que envolvem 
coleta de informações, serão 
encerradas domingo (28) e 
a divulgação dos resultados 
preliminares está prevista 
para 28 de junho. Para o 
presidente em exercício do 
IBGE, Cimar Azeredo, o ba-
lanço final do Censo 2022 é 
de muitas dificuldades, co-
meçando pelo período pós-
-pandemia da covid-19.

O Censo Demográfico 
2022 enfrentou também res-
trição de orçamento, falta de 
recursos para publicidade e 
eleições polarizadas. Houve 
dois adiamentos, um devido 
à pandemia e outro, ao corte 
de orçamento. Além disso, 
foram cancelados dois con-
cursos para contratação de 
agente de coleta municipal, 
supervisor, recenseador, to-
dos os analistas envolvidos 
na operação. “Quando se 
adia um concurso, tem que 
devolver a taxa de inscrição, 
e isso não é trivial. Estamos 
falando em mais de 1 milhão 
de pessoas que fizeram con-
curso. Gera conflito na inter-
net”, disse Azeredo à Agência 
Brasil. Muitas pessoas não 
conseguem receber a taxa de 
inscrição de volta porque não 
têm conta-corrente, afirmou.

over o problema será do 
supervisor, em seguida, do 
agente censitário municipal e, 
dependendo do tamanho do 
condomínio, pode ser mobi-
lizada até a própria unidade 
estadual do IBGE. Perez lem-
brou ainda que, como uma 
administradora de imóveis 
cuida, muitas vezes, de vários 
condomínios, houve um traba-
lho prévio de contato.

Trabalhos de recen-
ceadores temporários 
foram concluídos

O recenseador tem-
porário do Instituto 
Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística 

(IBGE) Fernando Cunha, que 
encerrou, nesta sexta-feira 
(26), seu trabalho do Censo 
Demográfico 2022 em cam-
po, em uma favela de Floria-
nópolis, enfrentou dificulda-
des desde o início da coleta 
de dados, em 1º de agosto do 
ano passado. Foram diversas 
as dificuldades encontradas 
pelos recenseadores, disse 
Cunha à Agência Brasil.

“Em bairros de mais alta 
classe, houve resistência, dú-
vidas se a pesquisa tinha a 
ver com cobrança de impos-
tos. Em bairros mais pobres 
e favelas, a desconfiança era 
se tinha a ver com a Polícia 
Militar e com a prefeitura, 
para regularização de imó-
veis, já que muitos imóveis 
são irregulares.” Segundo 
Cunha, também houve dúvi-
das quanto a golpismo, roubo 
de informações, de dados.

Ocorreram ainda proble-
mas na recepção aos recen-
seadores, com pessoas sen-
do grosseiras e intimidando 
o trabalho dos funcionários 
temporários do IBGE. Isso 
ocorreu tanto em locais de 
alta classe quanto de classe 
média e baixa. Nas favelas 
em que atuam traficantes 
de drogas, os entrevista-
dores precisaram de pedir 
reforço aos superiores para 
conseguir concluir a tarefa. 
“Sofremos intimidação, fo-
mos abordado por trafican-
tes armados, perguntando o 

Censo 2022 já deveria estar concluído mas sofreu dificuldades

Últimas

CBF confirma Ramon para amistosos

RAFAEL RIBEIRO / CBF

DIVULGAÇÃO

Ramon Menezes é técnico 
do sub-20 masculino

O presidente da Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF), Ednaldo Rodrigues, 
confirmou, na sexta-feira 
(26), em nota divulgada pela 
entidade, que o técnico da 
seleção masculina sub-20, 
Ramon Menezes, comandará 
a equipe principal (de forma 
interina) nos amistosos contra 
Guiné, em Barcelona (Espa-
nha), e Senegal, em Lisboa 
(Portugal), nos dias 17 e 20 de  
junho, respectivamente.

O treinador, que está na 
Argentina, onde o Brasil dis-
puta o Mundial da categoria 
sub-20, retorna ao país após 
a partida de sábado (27), con-
tra a Nigéria, às 15h (horário 
de Brasília), em La Plata, pela 
terceira e última rodada da 
primeira fase. No domingo 
(28), às 11h30, ele anunciará 
a convocação para as partidas 
com Guiné e Senegal e con-
cederá entrevista coletiva na 
sede da CBF, no Rio de Janeiro. 
A expectativa é de que, após 
divulgar a lista, Ramon viaje 
novamente e retome o tra-
balho com a seleção sub-20, 

SELEÇÃO MASCULINA ESPORTE EM MANAUS

Começa o Mais 
Futevôlei nos bairros 

A Vila Olímpica de Manaus 
recebe, neste sábado (27), a partir 
das 9h, os Jogos Internos do 
+Futevôlei nos Bairros. O projeto 
do Governo do Amazonas, coor-
denado pela Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), deve 
reunir mais de 50 alunos de base 
na atividade que visa contribuir 
para a formação de novos atletas 
na modalidade.

“Por determinação do go-
vernador Wilson Lima estamos 
desenvolvendo atividades que 
fortalecem diretamente a pro-

que busca vaga nas oitavas de 
final da competição.

Ramon foi o técnico inte-
rino da seleção no primeiro 
compromisso após a Copa do 
Mundo do Catar. Com uma 
equipe repleta de caras no-
vas e jogadores com idade 
olímpica (sub-23), o Brasil foi 
derrotado pelo Marrocos, por 
2 a 1, na casa do adversário.

Ainda segundo a nota da 

Evento se expandirá

CBF, o presidente afirmou que 
a entidade “continua traba-
lhando com o objetivo de defi-
nir o novo técnico da equipe”. 
A seleção está sem treinador 
desde a saída de Tite, após a 
Copa do Catar.

Vale lembrar que, passados 
os amistosos, a próxima data 
Fifa (período do calendário 
internacional voltado às par-
tidas entre seleções), em se-

jeção de novos atletas. Com o 
projeto Mais Futevôlei nos Bairros 
conseguimos avaliar e trabalhar 
de forma positiva o esporte e o 
lazer de jovens e crianças nas 
comunidades”, comentou o se-
cretário da Sedel, Jorge Oliveira.

A programação do projeto 
Mais Futevôlei nos Bairros se-
gue até o dia 16 de junho, com 
jogos internos em diversos núcle-
os, entre eles estão o Campo do 
Passarinho, Teixeirão, Florestão 
e o núcleo recém lançado pelo 
Governo, Arena Monte.

Fase de coleta do Censo 
2022 é concluída pelo IBGE

que fazíamos naquele local 
e que dados pretendíamos 
obter. Os traficantes nos se-
guiram até a entrada geral 
para garantir que estávamos 
indo embora.”

Cunha disse que a equipe 
inicial em Florianópolis tinha 
cerca de 560 recenseadores, 
mas foi se reduzindo ao longo 

do censo, por causa da remu-
neração abaixo da esperada, 
de atrasos no pagamento e 
condições de trabalho inferio-
res às esperadas. “A remunera-
ção foi bem baixa para a carga 
de trabalho. Era uma remune-
ração não fixa, por produção, 
e ficou abaixo do esperado”.

O efetivo caiu para a média 

de 370 trabalhadores e, no 
fim do trabalho, estava em 
torno de 150. Cunha afirmou, 
entretanto, que se houver 
novo concurso do IBGE, vai 
fazer, porque pretende atuar 
na área de geografia. Em 
agosto, ele se muda para o 
Rio, onde vai cursar geografia 
na Universidade Federal do 

Rio de Janeiro (UFRJ).

Balanço
O diretor de pesquisas do 

IBGE, Cimar Azeredo durante 
apresentação do balanço do 
Censo 2022, no Museu do 
Manhã, no Rio de Janeiro

Presidente em exercício 
do IBGE, Cimar Azeredo, diz 

tembro, marcará o início das 
Eliminatórias para a Copa do 
Mundo de 2026, em Estados 
Unidos, Canadá e México. A 
estreia brasileira será em casa, 
diante da Bolívia, ainda sem 
local e data definidos.

Contraditório
Ednaldo, presidente da CBF, 

não deixou definido um tem-
po para o novo treinador, mas 
garantiu o desejo é que o 
próximo compromisso oficial 
da seleção, em junho, já seja 
com esse técnico.

“Espero que até a Data Fifa 
de junho nós já possamos ter 
o treinador que a CBF dese-
ja para que ele possa fazer 
um ciclo vitorioso”, planejou 
o presidente da CBF após a 
derrota para o Marrocos no 
dia 25 de março.

Carlo Ancelotti, Abel Ferreira 
e Jorge Jesus foram alguns dos 
nomes mais comentados até 
aqui. O atual comandante do 
Real Madrid tem contrato até 
junho de 2024 e teve Rodrygo 
e Vinicius Jr. fazendo ‘lobby’ 
pelo acerto com o Brasil.

Sem técnico na seleção prin-
cipal, Ramon Menezes trei-
nará time para junho

FUTEBOL

Começa o programa Mais 
Futevôlei nos Bairros

FUTEVÔLEI redacao@vanguardadonorte.com.br |Hector M S Silva
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Coração de Mãe 
Estimulada por leitores que me 

descreveram “histórias de mães”, 
este título de meu último artigo, 
narro agora, casos em que o 
coração de mãe, está sempre à 
frente da própria razão. A razão 
(o cérebro), já assegurava Scho-
penhauer, “é uma maneira de 
expressão da vontade do mun-
do. Mais aberto ou utilitarismo, 
ao tecnicismo e às ciências”. Já 
o coração digo eu, é a vontade 
como expressão do transcenden-
te. Transpira pelos poros da alma 
sentimentos generosos, impetu-
osos e dignificantes. Trilogia de 
adjetivos imprescindíveis para de-
finir o intimo do ser humano. O 
perigo são os egos inflados. Estes 
são como uma enfermidade lenta. 
Como o câncer. Sem perceber já 
se encontra em metástese. Em 
estado terminal. É o ego cheio de 
si, o assassino da razão. Em sua 
cegueira, não percebe a diferença 
entre os vocábulos, utilidade e 
útil. O primeiro o utilitarismo, 
significa o usar de outros por 
certo tempo sendo descartável 
a qualquer momento. Já o útil, 
são as coisas que servem e que 
perduram e entram na história. 
Como o coração das mães que 
passo a relatar. Um jornalista, José 
Luiz Descalzo, premiado várias 
vezes com prêmio Planeta (Es-
panha), contou que nascido em 
aldeia pobre, chamada Astorga, 
recordava uma cena de sua mãe, 
aldeã a criar sozinha (viúva), seus 
cinco filhos nos anos cinqüen-
ta. “Quando nevava e a camada 
de neve ultrapassava os quinze 

centímetros sobre o solo, minha 
mãe nos levava á missa aos do-
mingos pela manhã. Levava-nos 
enfileirados, de mãos dadas e ela 
a frente. Eramos uma corrente in-
quebrantável de mãos enluvadas 
um atrás do outro. E ouvíamos 
sua voz de comando, envolvida 
em afeto cuidadoso: Pisem aonde 
eu pisar! Onde as marcas de meus 
sapatos ficarem! Com isso indi-
cava, que se pisasse em alguma 
vala, seria o escudo. Reteria os 
perigos. Eliminaria os obstáculos. 
Sentíamo-nos seguros. No entan-
to, somente adultos percebemos, 
quão grandioso e heróico era seu 
coração de mãe”. A outra história 
de mães, que vou me referir li na 
“Folha de S. Paulo” num artigo de 
autoria de José Sarney. O caso é 
sobre a Santa Padroeira de um 
pequeno município á margem 
do rio Parnaíba, Nossa Senhora 
das Dores. Era chegada a Sema-
na Santa. O comércio local com 
antecedência de um ano sempre 
encomendava o bacalhau, para 
a época. O navio atravessava o 
oceano - vinha de Portugal - e em 
Parnaíba apanhava “gaiolas” a dis-
tribuir a mercadoria. No entanto, 
naquele ano, ocorreu um terrível 
atraso nos navios e o bacalhau 
chegou logo depois da Semana 
Santa. Ninguém mais tinha moti-
vo para comprá-lo. O comércio de 
alimentos ameaçado de falência 
e conseqüentemente a derrocada 
da economia local. O prefeito 
como que oriundo de uma peça 
do dramaturgo satírico Dias Go-
mes, procurou em comitiva de 

empresários, o vigário, para evitar 
a quebra e tragédia econômica. 
Levaram, por escrito, um pedido 
à Virgem das Dores que como 
madrinha, tinha a obrigação de 
zelar pelos seus protegidos, (afi-
nal madrinha, deriva-se do latim, 
a significar mãezinha). Que se 
fizesse uma nova Semana Santa! 
E assim foi feito. Os comerciantes 
salvaram-se. O povo rezou por 
mais sete dias. E a padroeira N. S. 
das Dores percorreu novamente o 
trajeto da procissão, com os setes 
punhais cravados no coração em 
prol daquela gente confiante em 
seu intimo de mãe. Assim mesmo, 
é o coração de milhões de mães 
espalhados pelo mundo. Muitas 
vezes nem percebem que são 
usadas (mero utilitarismo, pós-
-modernista), para o alcance de 
ambições ás vezes inconfessá-
veis). Coração de mãe é assim 
mesmo. Pedido de filho, mesmo 
adulto, fica no mesmo patamar do 
horário infalível, da mamadeira. 
Caso contrário, o choro. Pedido 
de filho - seja qual idade - é dever 
de honra. Afinal coração de mãe, 
não é sólido. É liquefeito. Como 
o milagre de sangue de Cristo 
de São Genaro em Lanciano. É 
efervescente. Com as alegrias ou 
raivas do rebento. Coração de 
mãe, não se move de modo cien-
tífico, em sístole e diástole. Nem 
em ritmo matemático. Coração de 
mãe apenas vibra, e pulsa e canta 
e em tudo crê. Mesmo contra 
todas as desmemorias e todas 
as incompreensões. A Virgem das 
Dores do Parnaíba que o diga.  

Compromisso com a vida

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

FOTO:: DIVULGAÇÃO 

  A Prefeitura de Manaus divul-
gou  na sexta-feira o resultado 
da seleção para inscrição nas três 
novas creches que serão inau-
guradas em junho, bem como 
as vagas em parceria com o Sesi. 

De acordo com a assesso-
ria, Foram contempladas 1.380 
crianças, de 1 a 3 anos, resi-

Destaque De olho

dentes em Manaus. As creches 
municipais beneficiadas são 
Professora Libania Theodora 
Rodrigues Ferreira, Dorothea 
de Souza Braga e Caio Fábio 
D´Araújo. Além disso, 768 vagas 
estão disponíveis na unidade 
do Sesi, que fechou parceria 
com a prefeitura. Os critérios 

de seleção incluíram inscrição 
no CadÚnico, mãe sob medida 
protetiva, mãe trabalhadora e 
mãe adolescente. Os respon-
sáveis têm até o dia 31/5 para 
efetivar a matrícula. A secreta-
ria de Educação, Dulce Almeida 
disse que o anúncio  representa 
satisfação para a Prefeitura.

DIVULGAÇÃO

O Tribunal de Justiça de 
São Paulo condenou o ex-
-presidente Jair Bolsonaro a 
pagar uma indenização de 
R$ 50 mil por dano moral 
coletivo a jornalistas. A ação 
foi movida pelo Sindicato 
dos Jornalistas Profissionais 
do Estado de São Paulo, acu-

sando Bolsonaro de praticar 
assédio moral contra a cate-
goria durante seu mandato. 
Em primeira instância, a juíza 
determinou o pagamento de 
R$ 100 mil, mas a segunda 
instância reduziu o valor pela 
metade, mantendo a conde-
nação. A defesa do ex-presi-

dente argumentou que seus 
comentários não eram ilícitos, 
mas uma manifestação de 
seu direito de crítica. Dados 
mostram número significa-
tivo de ataques à imprensa 
de Bolsonaro, destacando a 
tensão entre o chefe de Es-
tado e a mídia.

Editorial

 O potencial turístico de 
Manaus está prestes a ga-
nhar um impulso signifi-
cativo com a construção 
do Mirante Encontro das 
Águas Rosa Almeida. O 
prefeito David Almeida, no 
início da semana, ressaltou 
a importância dessa ini-
ciativa durante vistoria na 
área onde o mirante será 
erguido, na zona Leste da 
cidade. Almeida afirmou 
que essa nova atração será 
uma referência em opções 

de lazer e turismo, aprovei-
tando o incrível potencial 
paisagístico natural da re-
gião. O prefeito destacou 
que o Encontro das Águas 
é uma das principais atra-
ções naturais da cidade e 
até então não havia uma 
estrutura adequada para 
valorizar esse espaço. Com 
o Mirante Rosa Almeida, 
projetado pelo renomado 
arquiteto Oscar Niemeyer, 
espera-se atrair turistas de 
diferentes partes do mun-

do para Manaus. Almei-
da acredita que o mirante 
se tornará um dos pontos 
mais visitados da cidade, 
oferecendo restaurantes, 
lanchonetes, parques e até 
mesmo um espaço para 
skate. A intenção é trans-
formar a vida da cidade, 
proporcionando acesso ao 
rio e contemplando uma 
das maiores belezas natu-
rais do mundo, o Encontro 
das Águas

Além disso, há uma in-

tervenção complementar 
desenvolvida pelo Instituto 
Municipal de Planejamen-
to Urbano (Implurb), que 
transformará a área em um 
parque, oferecendo infra-
estrutura, mobiliário urba-
no e estacionamentos.

A proposta é transformar 
a érea em um território de 
lazer, observação da na-
tureza e turismo, com um 
potencial paisagístico úni-
co. . O turismo é uma fon-
te significativa de receita 

e geração de empregos, e 
investimentos em atrativos 
turísticos contribuem para 
atrair visitantes, aumentar o 
fluxo de turistas e impulsio-
nar a economia da região. 

Especialistas do Ministé-
rio do Turismo destacam 
que cidades que oferecem 
infraestrutura de qualida-
de e atrações turísticas 
bem planejadas tendem a 
ter um crescimento eco-
nômico mais sustentável  
e duradouro.

Manaus como destino turístico

O compromisso com a vida 
dá-se num tempo marcado 
por grandes desafios que 
estimulam a Igreja na pro-
moção do Reino de Deus. 
Nossas comunidades res-
pondem, com solidariedade 
fraterna, às consequências 
das tragédias socioambien-
tais; com compromisso cida-
dão na defesa da democra-
cia e, com responsabilidade 
social, ao drama da fome 
que nos assola. Com alegria, 
reconhecemos que esse é 
o autêntico e eficaz teste-
munho de que o mundo 
necessita, à luz da Palavra de 
Deus, pois não temos ouro 
nem prata, mas trazemos o 
que de mais precioso nos 
foi dado: Jesus Cristo res-
suscitado (cf. At. 3,6). 

Cristo ressuscitado nos faz 
enxergar também os sofri-
mentos presentes na so-
ciedade. Nossa atenção se 
volta especialmente para o 
que estamos vivendo: “uma 
terceira guerra mundial em 
pedaços” (Papa Francisco), 
evidenciada no solo ucra-
niano, mas também em 
outras regiões do planeta. 
Além do flagelo das guer-
ras, muitas outras situações 
nos preocupam, como os 
autoritarismos, as polariza-
ções, as desinformações, as 
desigualdades estruturais, o 
racismo, os preconceitos, a 

corrupção, a banalização do 
mal e das vidas, as doen-
ças, a drogadição, o tráfico 
de drogas e de pessoas, o 
analfabetismo, as migrações 
forçadas, as juventudes com 
poucas oportunidades, as 
violências em todas as suas 
dimensões, o feminicídio, a 
precarização do trabalho e 
da renda, as agressões des-
medidas à “casa comum”, 
aos povos originários e co-
munidades tradicionais, a 
mineração predatória, entre 
tantas outras, que fragilizam 
o tecido social e tencionam 
as relações humanas. 

Certa cultura da insensi-
bilidade nos conduz a es-
sas situações extremas. A 
degradação da criação e o 
descaso com os mais po-
bres e abandonados estão 
presentes, por exemplo, na 
criminosa tragédia ocorrida 
com o povo Yanomami. O 
mesmo ocorre com muitos 
dos povos das florestas, das 
águas e do campo, sub-
metidos a graves e duras 
realidades que os expõem à 
globalização da indiferença. 

Esses problemas têm ori-
gem na opção por um mode-
lo econômico cruel, injusto e 
desigual. Por trás da palavra 
“mercado” existe um siste-
ma financeiro e econômico 
autônomo, que protago-
niza ações inescrupulosas, 

destrói a vida, precariza as 
políticas públicas, em espe-
cial a educação e a saúde, 
adota juros abusivos que 
ampliam o abismo social, 
afeta a cadeia produtiva e 
reduz o consumo dos bens 
necessários à maioria do 
povo brasileiro. 

Somos despertados a 
construir um amplo projeto 
de reconciliação e pacifica-
ção, a partir de um diálogo 
franco e aberto, que pos-
sibilite superar o que nos 
afasta, com o objetivo de 
assegurar o que nos une: o 
país, o seu povo e a criação. 
O ponto de partida dessa 
construção se dá nas famí-
lias, comunidades, relações 
sociais, profissionais, ecle-
siais e políticas, através da 
amizade social que promove 
a cultura do encontro. So-
mos “caminhantes da mes-
ma carne humana, como 
filhos desta mesma terra que 
nos alberga a todos, cada 
qual com a riqueza da sua 
fé ou das suas convicções, 
cada qual com a própria 
voz” (Papa Francisco, Fratelli 
Tutti, 8). 

Não tenhamos medo. A 
esperança é a nossa cora-
gem! Sejamos semeadores 
de mudança, de solidarieda-
de, de vida e de paz. (Texto 
extraído da Mensagem da 
CNBB ao Povo Brasileiro)
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Sindicato diz que professores em 
greve estão sofrendo assédio moral
Sem negociação com 
o governo, os pro-
fessores seguem de 
greve por tempo in-
determinado

A presidente do Sindi-
cato dos Trabalha-
dores em Educação 
do Amazonas (Sinte-

am), Ana Cristina Rodrigues, 
denunciou à Defensoria Pú-
blica do Estado o assédio 
moral sofrido pelos servido-
res em greve. A denúncia foi 
feita na sexta-feira (26), na 
audiência pública promovida 
pelo órgão para debater a 
violência nas escolas.

“O assédio moral também 
é uma forma de violência 
psicológica e precisa ser le-
vado à sério. É o abuso do 
poder como forma de ame-
aça por meio de ligações e 
mensagens aos servidores 
que buscam seus direitos”, 
disse Ana Cristina.

Professores também de-
nunciaram as ameaças aos 
pais, que são informados 
pela Secretaria de Estado 
da Educação (Seduc) que, 
se não enviarem os filhos à 
escola, eles serão reprova-
dos por falta e perderão o 
bolsa família.

O representante do Con-
selho Regional de Psicologia 
(CRP20), João Júnior, cobrou 
a aplicação da Lei com a 
presença de psicólogos e as-
sistentes sociais nas escolas. 
“Não basta aparecer quando 
o problema acontece. Preci-
sa o profissional estar lá de 
forma permanente”, disse.

O movimento grevista co-
meçou no dia 16 de maio 
se sem uma negociação fa-
vorável com o governo, a 

Denúncia foi feita na audiência pública promovida Defensoria Pública para debater a violência nas escolas

CÉSAR GOMES

paralisação segue por tempo 
indeterminado. Nesta sema-
na, os professores realizaram 
protestos em frente à Assem-
bleia do Amazonas (Aleam). 

Na quinta-feira (25), eles 
foram recebidos no local 
pela tropa da Ronda Ostensi-
va Cândido Mariano (Rocam) 
e pela tropa de Choque da 
Polícia Militar. “Somos tra-
balhadores. Não bandidos”, 
diziam os grevistas.

“É esse o governo do diálo-
go? Pra quê polícia? Estamos 
apenas buscando o cumpri-
mento da Lei. A Polícia serve 
para quem descumpre a lei. 
E quem descumpre a lei não 

somos nós. A data-base é 
lei desde 2013”, disse a Ana 
Cristina Rodrigues.

Mesmo com a insistência 
da categoria em manter o 
diálogo, o Governo nega 
qualquer conversa até que 
os trabalhadores suspen-
dam a greve. “Eles apostam 
na nossa desmobilização. 
Com isso, reconhecem nos-
sa força. A paralisação em 
53 municípios é inédita e 
está incomodando”, afirmou 
a presidente. Ela se reuniu, 
hoje, com os deputados 
Cabo Maciel, Joana Darc e 
Wilker Barreto que continu-
am na tentativa de retomar 

a mesa de negociação.
Na sede do Governo, no 

bairro Compensa, foram co-
locadas viaturas da Polícia 
Militar, além de barreira para 
impedir a concentração de 
pessoas na avenida Brasil e 
carros-guincho.

Os trabalhadores da edu-
cação - merendeiras, vigias, 
auxiliares administrativos e 
de serviços gerais, profes-
sores e pedagogos - rei-
vindicam 25% de reajuste 
salarial, previsto em lei e 
que está atrasado desde o 
ano passado.

Eles também querem o re-
ajuste do vale-alimentação e 

do auxílio-localidade, além 
do plano de saúde para apo-
sentados e o cumprimento 
das progressões por titula-
ridade e tempo de serviço.

A data-base dos servido-
res da Seduc é no dia 1° de 
maio de cada ano, de acordo 
com a Lei 3.951 de 4 de 
novembro de 2013.

No dia 18, o Executivo Es-
tadual ofereceu apenas 8%, 
mas os professores decidi-
ram durante assembleia em 
não aceitar a proposta.

O professor de educação fí-
sica, Handerson Nascimento, 
da Escola Estadual Dr. Milton 
José Bandeira, disse que a 

classe se sente desvalorizada 
perante ao Governador que 
oferece um reajuste abaixo 
do que eles merecem.

“Na primeira manifesta-
ção o governador não se 
posicionou, já com a força 
do segundo protesto, ele 
se pronunciou dizendo que 
iria conversar com a classe. 
No entanto, em reunião, ele 
ofereceu somente os 8% de 
reajuste. Essa proposta en-
viada por ele está muito 
abaixo do que queremos, 
pois temos perdido muito 
para a inflação. Estamos há 
anos sem reajuste e reivin-
dicamos melhorias e mais 
atenção para nossa classe, 
que é a mais desvalorizada e 
deveria ser a mais valorizada 
pois se trata da educação”, 
declarou Handerson.

Segundo informações, cerca 
de 51 municípios do Amazo-
nas já aderiram ao movimento 
grevista. Na cidade de Manaus, 
pelo menos 70% das escolas 
estaduais estão sem aulas. 

Em nota, divulgada no dia 
23, o Governo do Amazonas 
informou que a negocia-
ção com representantes da 
classe só terá continuidade 
quando os docentes volta-
rem às atividades normais 
em sala de aula. 

“Sobre a negativa do Sin-
dicato dos Trabalhadores em 
Educação do Estado do Ama-
zonas (Sinteam), em encerrar 
a greve iniciada no dia 16/05, 
ação considerada ilegal pela 
Justiça do Amazonas, com 
multa diária no valor de R$ 
30 mil, e que tem prejudicado 
milhares de estudantes, o 
Estado informa que só reto-
mará a roda de negociação 
com os representantes da 
categoria quando os profes-
sores retornarem às salas de 
aula”, dizia a nota.

Emissão da nova Carteira 
de Identidade Nacional

O Amazonas emitiu, em 
um mês, 11,2 mil docu-
mentos da nova Carteira 
de Identidade Nacional 
(CIN). Desse total, 1,3 
mil já foram entregues e 
os demais estão prontos  
para entrega.

A nova Carteira de Iden-
tidade Nacional começou 
a ser emitida no estado 
no dia 26 de abril, pelo 
Instituto de Identificação 
Aderson Conceição de 
Melo, da Secretaria de 
Estado de Segurança Pú-
blica (SSP-AM), em todos 
os 15 PACs de Manaus, 
por meio de agendamento 
online prévio, com prazo 
de 10 dias para entrega. 
No interior, o atendimen-
to é feito diretamente nos 
postos de identificação, 
com prazo de entrega de 
até 30 dias.

O novo modelo de Car-
teira de Identidade Nacio-
nal unifica os números de 
registro do cidadão por 
meio do Cadastro Nacio-
nal de Pessoa Física (CPF). 
Dentre outras facilidades, 

Prevenção à mortalidade materna e  
acesso de mulheres à saúde

Neste domingo (28), 
data que marca o “Dia 
Nacional de Redução da 
Mortalidade Materna” e o 
“Dia Internacional de Luta 
pela Saúde da Mulher”, a 
Prefeitura de Manaus res-
salta o papel essencial da 
Atenção Primária à Saú-
de (APS) na promoção da 
saúde materna e infantil e 
na garantia das políticas 
de atenção e cuidado à 
saúde da mulher. Mantida 
pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), a rede 
de atenção primária atua 
como porta de entrada no 
acesso da população femi-
nina aos serviços e ações 
de saúde.

A chefe da Divisão de 
Atenção à Saúde da Mulher 
da Semsa, Lúcia Freitas, 
destaca entre esses servi-
ços a assistência pré-natal 
ofertada às gestantes. As 
equipes de atenção básica 
da rede municipal, apon-
ta a gestora, realizam um 
acompanhamento cuida-
doso da mulher durante 
toda a gestação até o parto, 

e ainda durante o puer-
pério, como é chamado o 
período de 45 dias após o 
nascimento do bebê.

“Nesse trajeto realizamos 
diversas ações para adesão 
ao pré-natal e para vincu-
lação da gestante à mater-
nidade, em conjunto com o 
Estado, visando assegurar 
que ela tenha todos os 
seus direitos atendidos no 
pré-natal e durante a ma-
ternidade”, afirma.

Lúcia Freitas cita ainda 
os grupos de gestantes 
como uma estratégia para 
promover a saúde mater-

BALANÇO

Mulheres 
indígenas 

CIDADANIA 

A Fundação Estadual do Ín-
dio (FEI) realizou em parceria 
com o Instituto Joana Galan-
te, uma entidade filantrópica 
sem fins lucrativos, uma ação 
social e de cidadania para 
mulheres indígenas da área 
metropolitana do Amazonas 
na última sexta-feira (26).

O objetivo da ação é pro-
mover políticas de saúde, 
estética e social para mu-
lheres dos povos originá-
rios que não têm acesso às 
suas aldeias. 

Os serviços prestados fo-
ram: Corte de cabelo; Ma-
quiagem; Limpeza de pele; 
Design de sobrancelha; Es-
maltação de unhas; consulta 
com Clínico Geral; Atendi-
mento com psicólogo; Exa-
me de Glicemia; Atenção de 
pressão; Serviços Oftalmo-
lógicos e Odontológicos; 
Vacinação contra Influenza 
e Covid-19; Orientação de 
benefício para Prestação 
Continuada (BPC), PROCON 
e Previdência.

a CIN vai auxiliar no com-
bate à fraude, como a 
falsidade ideológica, e ga-
rantir mais segurança para 
a população. Elementos 
gráficos modernos tam-
bém dificultam falsifica-
ções do novo modelo. 
Outra mudança é que a 
carteira de identidade 
passa a ter formato redu-
zido e a se enquadra nos 
padrões internacionais, 
possuindo o código MRZ 
de segurança, o mesmo 
utilizado nos passapor-
tes. Com isso, a entrada 
em países do Mercosul 
com o documento passa a  
ser facilitada.

Já foram emitidos mais de 11 mil 
documentos em um mês

na e reduzir os índices de 
mortalidade de gestantes, 
mães e bebês. A Semsa hoje 
apoia 88 grupos em unida-
des nos cinco Distritos de 
Saúde, nos quais as mães 
podem interagir e trocar 
informações relativas ao 
parto, bem como receber 
orientações de saúde dos 
profissionais da Semsa, in-
centivando a adesão ao 
pré-natal e um fluxo ade-
quado até a maternidade.

A gestora aponta que a 
importância do pré-natal 
cresceu em razão da pan-
demia de Covid-19.

SEMSA

A rede de atenção primária atua como porta de entrada



Semed divulga resultado de 
inscrições para creches municipais

Da redação

Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) divul-
gou, na sexta-feira (26), 
o resultado da seleção 

para inscrição nas três novas 
creches que serão inauguradas 
no mês de junho e também 
para as vagas disponibilizadas 
em parceria com o Serviço 
Social da Indústria (Sesi). 

A secretária de Educação, 
professora Dulce Almeida, fa-
lou que anunciar a lista com 
nomes das crianças para as 
novas creches é um momento 
muito esperado por todos, e 
esse é um dos compromissos 
do prefeito David Almeida com 
a população manauara.

“Nós trabalhamos mui-
to para que esse momento 
acontecesse. Obedecemos a 
todos os critérios, que agora 
não são mais por sorteio, e 
nós estamos cumprindo com 
muita satisfação o que nos 
foi solicitado pelo Ministério 
Público, Defensoria Pública e 
Procuradoria Geral do Municí-
pio. Estamos cumprindo uma 
das metas de campanha do 
prefeito David para a educação 
infantil ”, comentou.

Ao todo, foram contempla-
das 1.380 crianças, nas turmas 
de maternal 1, 2 e 3, nas quatro 
unidades de ensino. São crian-
ças de 1 até 3 anos, completos 
ou a completar até 31 de março 
do ano vigente, residentes no 
município de Manaus. 

Destas vagas, 612 são para as 
creches municipais Professora 
Libania Theodora Rodrigues 
Ferreira, na rua Carlos Couti-
nho, conjunto Jardim Versal-
les, no Planalto, zona Oeste; 
Dorothea de Souza Braga, na 
rua Jazira, conjunto Cidadão 
V, Nova Cidade; e Caio Fábio 
D´Araújo, na rua Lameque, lo-

Ao todo, foram con-
templadas 1.380 crian-
ças, nas turmas de ma-
ternal 1, 2 e 3, nas quatro 
unidades de ensino

São crianças de 1 até 3 anos, completos ou 
a completar até 31 de março do ano vigente, 
residentes no município de Manaus
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teamento Santa Tereza, Santa 
Etelvina, ambas na zona Norte.  

Para a gestora da creche Do-
rothéa, Daniela Medeiros, todo 
o corpo docente está ansioso 
para receber as crianças. “Que 
felicidade ter mais uma creche 
funcionando em Manaus e po-
der atender aquela família que 
necessita deixar o filho em lu-
gar seguro para poder prover o 
sustento. Todos nós da creche 
estamos muito ansiosos para 
receber essas crianças e tenho 
certeza de que faremos uma 
grande mudança na vida des-
ses pequenos”, disse Daniela.

Além dessas unidades de 
ensino próprias, 768 vagas são 
destinadas à unidade do Sesi, 
que fechou uma parceria com a 
Prefeitura de Manaus para oferta 
de vagas para a educação infantil. 
A escola fica na avenida Governa-
dor Danilo de Matos Areosa, n° 

MÁRIO OLIVEIRA/SEMED

Por que sentimos dor? 
 A dor nada mais é do que 

uma desagradável sensação 
de mal estar percebida pelos 
seres vivos. Contudo, a dor é 
extremamente benéfica, pois a 
mesma nos alerta para tomar-
mos providências imediatas, é 
como um sinal de alerta em 
nosso sistema alertando para 
um perigo e pedindo que algo 
seja feito. Na medicina, a defi-
nição de dor é vista como uma 
experiência sensorial e emocio-
nal desagradável, associada a 
uma lesão efetiva ou potencial 
dos tecidos.

Estas sensações desagradá-
veis são detectadas por recepto-
res muitos específicos: os “noci-
ceptores”, os quais existem aos 
milhares distribuídos por cada 
centímetro da nossa pele e que 
são encarregados de receber os 
estímulos e encaminhá-los ao 
sistema nervoso central, que 
depois de traduzi-los elaboram 
de prontidão a resposta através 
desta sensação: a própria “dor”! 
Somos dotados destes recep-
tores pelo corpo todo, exceto 
no cérebro, sim este órgão é 

completamente insensível à dor, 
ele recebe os sinais, porém não 
possuem as terminações nervo-
sas. Acontece que o cérebro é 
protegido por uma membrana, 
a meninge, que é rica em re-
ceptores e por consequência 
também manifesta a sensação 
de dor.

 Apesar do avanço nos es-
tudos da dor, a ciência ainda 
enfrenta desafios para diferen-
ciar os tipos de “nociceptores” 
e como eles desencadeiam os 
diversos tipos de dor para in-
dicar o tratamento adequado 
principalmente para doenças 
crônicas e inflamatórias.  

Existem intensidades diferen-
tes de dor, que classificamos 
em dor aguda ou crônica. Dor 
aguda é um sinal de alerta ou 
defesa do organismo chaman-
do atenção que algo está erra-
do. Por exemplo, a dor de um 
simples golpe no dedo. A dor 
crônica é sinal de doença e não 
somente um alerta de que algo 
está errado. Pode durar meses 
e até anos, como nos casos de 
fraturas, inflamações, tumores 
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medida protetiva, menor ado-
lescente e proximidade resi-
dencial do candidato à creche 
desejada ou do trabalho do 
responsável legal. 

A partir da próxima segunda-
-feira (29), o responsável que 
teve o nome da criança con-
templado nas creches muni-
cipais deve ir até a unidade 
de ensino para efetivar a ma-
trícula, em horário comercial, 
das 7h30 às 11h e 13h às 
17h. O prazo é de três dias, 
ou seja até a próxima quarta-
-feira (31), caso não compareça 
nesse período a vaga vai para 
o próximo da lista. 

Os pais ou responsáveis que 
fizeram inscrição para a creche 
Caio Fábio, devem apresentar 
a documentação na escola 
municipal Professora Sarah 
Barroso Cordeiro, na rua Sa-
mambaia, Santa Etelvina.

Mudança no 
itinerário

ÔNIBUS

O Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU) informa que, a 
partir da próxima quinta-
-feira (1º), haverá altera-
ção no itinerário das linhas 
de ônibus 006 e 675, que 
servem aos usuários das 
zonas Leste e Oeste da ci-
dade. As linhas percorrem 
áreas próximas à avenida 
do Turismo, conjuntos Al-
phaville e Jardim Versalles, 
como também a marina do 
Davi. O objetivo da medi-
da é proporcionar opções 
de deslocamento para os 
passageiros que utilizam 
essas linhas.

A partir de agora, a linha 
675, que parte do Termi-
nal 5, localizado no bairro 
São José, na zona Leste, 
com destino ao comple-
xo viário da Ponta Negra, 
na zona Oeste, terá uma 
modificação em seu itine-
rário. Ela passará a aten-
der os usuários das vias 
do conjunto Alphaville, no 
sentido Ponta Negra/T5. 
Com essa mudança, a linha 
006 deixará de fazer esse  
percurso específico.

As linhas 003 e 006 serão 
incorporadas e passarão a 
ser denominadas 006. A li-
nha realizará o percurso da 
Estação de Transferência 
2, na avenida Constantino 
Nery, em direção à marina 
do Davi, por dentro do 
bairro Alvorada e Jardim 
Versalles, na zona Oeste. 
Com a mudança, os ônibus 
vão atender os passageiros 
do entorno da avenida do 
Turismo, Sócrates Bomfim, 
marina Tauá, estrada do 
Cetur e praia Dourada.

O IMMU reforça que as 
linhas irão operar para 
atender os usuários nos 
horários normais e tam-
bém nos horários de pico, 
pela manhã e tarde. Nesta 
semana, setenta e sete mi-
cro-ônibus do transporte 
executivo foram fiscaliza-
dos em uma blitz realizada 
na avenida Epaminondas, 
área central da cidade. Fis-
cais de transporte do órgão 
verificaram as condições 
dos veículos.

“É muito importante que os 
pais ou responsáveis não per-
cam o prazo para efetivar a ma-
trícula do filho, e que também 
levem todos os documentos. 
Caso percam o prazo, a vaga 
vai para a próxima criança da 
lista”, afirmou a gerente de 
Matrículas, Darlene Liberato. 

Já para a unidade do Sesi, de-
vem comparecer nas seguintes 
datas e horários. Turmas do 
maternal 1, na segunda-feira, 
29/5, das 8h às 15h; maternal 2, 
terça e quarta-feira, 30 e 31/5, 
das 8h às 15h; e maternal 3, 
quinta e sexta-feira, 1º e 2/6, 
das 8h às 15h.

Para a pré-escola, 1º e 2º pe-
ríodo (4 e 5 anos), também no 
Sesi, são oferecidas 232 vagas. 
Na matrícula, é necessário levar 
a carta impressa, disponível no 
site: www.matriculas.am.gov.
br, no horário comercial.

1.531, Distrito Industrial 1.  
“Toda a equipe do Sesi agra-

dece o prefeito David e a se-
cretária Dulce, por nos permitir 
colaborar com a educação pú-
blica municipal. Nossa expec-
tativa é muito grande. Nossos 
espaços estão preparados para 
receber todas essas crianças”, 
falou a gestora da creche, Sin-
thia Medeiros. 

Critérios
Para esse procedimento, fo-

ram estabelecidos os seguintes 
critérios para a seleção das 
vagas: inscrição no CadÚnico; 
mãe sob medida protetiva; mãe 
trabalhadora e mãe adolescen-
te. No caso de empate nes-
ses critérios, foram analisados 
quatro itens para desempate: 
menor renda per capita dentro 
da classificação do CadÚni-
co, mãe trabalhadora ou sob 

Alerta para vacinação contra influenza

DIVULGAÇÃO 

Protocolo de manejo 
clínico é uma das orien-
tações técnicas

Uma Nota Técnica Conjunta, 
entre a Secretaria de Estado de 
Saúde do Amazonas (SES-AM) 
e a Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas destaca 
orientações técnicas a profis-
sionais de Saúde para o manejo 
clínico de síndromes gripais e 
alerta para a importância da vaci-
nação contra a gripe (influenza).

Entre as orientações da nota 
está a indicação de uso do fos-
fato de oseltamivir, também 
conhecido como tamiflu. O me-
dicamento deve ser utilizado 
no tratamento imediato para 
pacientes de Síndrome Respi-
ratória Aguda Grave (SRAG), 
aqueles indivíduos hospitaliza-
dos com febre, acompanhada 
de tosse ou dor de garganta 
e que apresenta, entre outros 
sintomas, falta de ar.

O tratamento também é in-
dicado para casos de Síndrome 
Gripal que tenha fatores de ris-
co para complicações. O chefe 
do Departamento de Vigilância 
Epidemiológica (DVE) da FVS-
-RCP, o enfermeiro Alexsandro 
Melo, destaca que toda a rede 
de saúde, tanto privada quanto 
pública, está abastecida com o 
medicamento antiviral.

SAÚDE

“Todos os municípios do Es-
tado do Amazonas possuem 
tamiflu em estoque. A nota 
contempla todas as orientações 
para reforçar o manejo clínico 
dos pacientes, principalmente 
infantis, dentro das unidades de 
saúde. Estamos no último tri-
mestre do período sazonal para 
vírus respiratórios, que segue até 
junho, mas precisamos conti-
nuar nos mantendo vigilantes”, 
destaca o enfermeiro.

A vacinação contra influenza é 
a principal medida de prevenção 

contra a gripe e está disponível 
para a população do Amazonas 
com idade de 6 meses ou mais. 
O imunizante pode ser adminis-
trado simultaneamente a outras 
vacinas do Calendário Nacional 
de Vacinação. Além da vaci-
nação, também são medidas 
preventivas contra a Síndrome 
Gripal e SRAG: manter as mãos 
higienizadas, evitar contato com 
pessoas que apresentem infec-
ções respiratórias e usar más-
cara de proteção respiratória 
ao apresentar sintomas gripais.

em expansão, cálculos renais, 
biliares, enxaqueca e etc.

A dor também possui um as-
pecto emocional que pode ser 
potencializado dependendo da 
experiência vivenciada pelo indi-
víduo e isso a torna subjetiva e 
particular. Por esta razão nenhu-
ma dor deve ser negligenciada. 
Alerto que não é normal sentir 
dor! Nunca devemos desprezá-
-la ou mesmo nos acostumar a 
ela. É de fundamental impor-
tância investigar a causa desta 
sensação para buscar auxílio.

Independente do tipo de dor é 
importante lembrar que não há 
dor que não possa ser tratada, 
mesmo que não tenha cura.  O 
que acontece muitas vezes é 
que certas dores não tem suas 
causas diagnosticadas, pois são 
do grupo de difícil identificação.

A abordagem mais moderna 
da dor é multidisciplinar, ou seja, 
vários profissionais de diferentes 
especialidades são responsáveis 
por avaliar a sensação de dor e 
recuperar a saúde e a qualidade 
de vida do paciente. Busque 
ajuda sempre!
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Superintendente do DNIT/AM irá 
à Aleam responder deputados

Política Oswaldo Lopes, da Rede 
Encontro das Águas, rece-
be medalha Ruy Araújo na 
Aleam

HOMENAGEM

Cidade, presidente da 
Aleam, já havia ques-
tionado sobre pontes 
na BR-319

Após mais de 10 
convites para que 
o superintendente 
do Departamento 

Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (DNIT) no 
Amazonas, Luciano Moreira 
de Souza Filho, prestasse 
esclarecimentos aos depu-
tados estaduais quanto à 
recuperação das pontes que 
colapsaram sobre os rios 
Autaz Mirim e Curuçá, na 
BR-319, o representante do 
órgão respondeu, via ofício, 
que irá à Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam). 
Conforme informação re-
passada nesta quinta-feira, 
25, pelo presidente da Casa, 
deputado estadual Roberto 
Cidade (UB), a sugestão do 
superintendente é que a 
prestação de contas ocorra 
no dia 7 de junho.

“O representante do DNIT 
no Amazonas respondeu 
ao nosso convite e sugeriu 
vir a esta Casa para res-
ponder aos nossos ques-
tionamentos a respeito das 
pontes que caíram na BR-
319 e que estão deixando 
a população sem o direito 
de ir e vir. Já informei ao 
presidente da Comissão 
de Transporte, Trânsito 
e Mobilidade da Aleam, 
deputado Carlinhos Bessa, 
sobre o ofício e pedi para 
vermos se faremos uma 
reunião no plenário ou no 
seio da comissão”, falou o 
deputado presidente.

No ofício nº 92649/23, o 
DNIT, afirma que: “o Eng. 
Civ. Sr. Luciano Moreira de 

Roberto Cidade (UB) falou sobre resposta positiva à vinda do superintendente no dia 7 de junho

DIVULGAÇÃO

Souza Filho, Superinten-
dente Regional do Depar-
tamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes, 
em resposta ao convite para 
apresentar cronograma das 
obras e demais informa-
ções quanto à recuperação 
das pontes que colapsaram 
na rodovia federal BR-319/
AM, em 2022, sugerindo 
que a presente reunião seja 
realizada no dia 07/06/23 
(quarta-feira) na parte  
da manhã”.

O DNIT é o órgão respon-
sável pela manutenção das 
rodovias federais em todo 
o país e, ainda no ano pas-

sado, assinou contrato no 
valor de R$ 24.855.138,97, 
com dispensa de licitação, 
para a realização dos ser-
viços para construção da 
ponte sobre o rio Curuçá. O 
contrato prevê a demolição 
das estruturas, remoção do 
entulho e construção de 
novas obras. No entan-
to, não há clareza quan-
to ao cronograma das  
atividades previstas.

Prejuízos à população
O impasse quanto às 

obras nos trechos têm pre-
judicado a população. Con-
forme vereadores e repre-

sentantes dos municípios 
diretamente impactados 
pelos desabamentos das 
pontes – Autazes, Careiro 
Castanho, Careiro da Vár-
zea, Nova Olinda do Norte 
e Manaquiri -, que estiveram 
na Aleam em busca de apoio 
quanto à recuperação das 
pontes, em 30 dias, pelo 
menos 120 mil pessoas cir-
culam pela BR-319.

“Vereadores dos muni-
cípios diretamente afeta-
dos pela queda das pontes 
estiveram nesta Casa nos 
falando dos prejuízos à po-
pulação e posso garantir 
que os legisladores estão 

unidos para que se possa 
começar a encontrar uma 
solução. Esse transtorno 
pode se arrastar por muitos 
anos se não encarado com 
seriedade imediatamente”, 
reforçou Cidade.

A ponte sobre o rio Curu-
çá, localizada no quilômetro 
23, da BR-319, no município 
do Careiro da Várzea, desa-
bou no dia 28 de setembro 
de 2022, deixando quatro 
mortos e outras 14 pessoas 
feridas. Logo depois, no dia 
8 de outubro, a ponte Rio 
Autaz Mirim, no quilôme-
tro 25, também cedeu, mas  
sem feridos.
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Comissão na Câmara irá investigar 
intenção da Petrobras sobre exploração

A Comissão de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentá-
vel da Câmara dos Deputados 
debate na próxima quarta-feira 
(31) a ideia de explorar petróleo 
e gás na foz do rio Amazonas. A 
Petrobras está tentando conse-
guir uma licença para isso, mas 
o Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama) já emitiu 
uma nota técnica apontando 
fragilidades e riscos de autori-
zar essa exploração na região. 
  “Na região, vivem comunidades 
tradicionais e povos indígenas 
que seriam severamente impac-

Aleam homenageia o jornalista 
Oswaldo Lopes Filho

O diretor-presidente do 
Sistema de Comunicação En-
contro das águas, jornalista 
Oswaldo Lopes Filho, foi ho-
menageando nesta sexta-feira 
(26) na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam). 
De iniciativa do deputado 
João Luiz (Republicanos), 
o comunicador recebeu a 
Medalha Ruy Araújo, maior 
comenda da Casa, ofereci-
da àqueles cuja atuação se 
reverte em benefícios para  
população amazonense.

Em seu pronunciamento o 
deputado João Luiz disse que 
o motivo da homenagem é o 
trabalho relevante que o jor-
nalista vem desempenhando 
à frente da TV Encontro das 
Águas. “Ele vem modernizando 
e recuperando a estrutura desse 
importante meio de comunica-
ção com a população do estado 
e valorizando os profissionais 
que ali trabalham”, disse,

A expansão das ferramentas 
de transmissão da “boa infor-
mação”, segundo o deputado, 
é muito importante porque o 
bom jornalismo permite o de-
bate público dos temas essen-

ciais à sociedade, além de edu-
car e informar nossa população 
sobre os mais variados temas. 
“A TV Encontro das Águas faz 
a diferença, graças ao trabalho 
e dedicação do Sr. Oswaldo 
Lopes”, declarou João Luiz.

Declarando-se feliz e muito 
grato, Oswaldo Lopes ocupou 
a tribuna do Parlamento Esta-
dual para agradecer, na pes-
soa do deputado João Luiz, a 
Casa Legislativa pela outorga 
da comenda, representando, 
para ele, o reconhecimento 
ao seu trabalho. “O que me 
importa é servir à sociedade, 
isso é muito gratificante para  

FOZ DO RIO AMAZONAS

tados pelas atividades petrolífe-
ras, especialmente em situações 
de vazamento de petróleo que 
poderiam causar danos irrepará-
veis à natureza e às populações 
que dela dependem”, afirma o 
deputado Ivan Valente (Psol-SP), 
que pediu a realização do debate. 
  Em audiência na Câmara nesta 
semana, a ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, defendeu o 
Ibama. “É uma decisão de um go-
verno republicano, que respeita a 
lei, não é negacionista e não de-
sobedece a relatório técnico de 
dez técnicos do órgão”, afirmou. 
  “Todos assinaram que precisa da 

Marina e Silveira foram convocados

mim”, declarou.
Lopes destacou que o Sistema 

de Comunicação Encontro das 
Águas chega aos 62 municípios 
amazonenses com quatro canis 
de televisão e uma emisso-
ra de rádio, tendo sua linha 
jornalística pautada na ética e 
seriedade, com entretenimen-
to voltado para a divulgação 
da cultura regional e, acima 
de tudo, o fortalecimento da 
educação. “Eu conheço quase 
todos os municípios do interior 
do Amazonas e vejo a neces-
sidade das pessoas de recebe-
rem boa informação”, apontou  
o jornalista, 

MEDALHA RUY ARAÚJO

Oswaldo Lopes recebeu a medalha Ruy Araújo

avaliação ambiental estratégica 
em razão da complexidade do 
empreendimento. Não é olhar 
para cada furo, é para o con-
junto da obra. Uma avaliação 
dessas leva de dois anos a dois 
anos e meio. E a decisão do 
governo é de que nós vamos 
fazer sim a avaliação ambiental 
estratégica”, salientou a ministra. 
 Vários deputados, no entanto, 
criticaram a negativa do Ibama. 
 Para Ivan Valente, são neces-
sários estudos que indiquem a 
viabilidade do empreendimen-
to para iniciar as atividades de 
exploração de petróleo na foz 
do rio Amazonas. O deputado 
acrescenta ainda que é preci-
so avaliar e debater os efeitos 
climáticos dessa exploração e 
assegurar salvaguardas impres-
cindíveis em caso de acidentes 
com vazamento de óleo.

A audiência será realizada no 
plenário 2, a partir das 10 horas, 
e ouvirá, entre outros: a minis-
tra Marina Silva; o presidente 
do Ibama, Rodrigo Agostinho; 
o presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates; e  o mi-
nistro de Minas e Energia,  
Alexandre Silveira.

Lins propõe 
medalha a 
Tarcísio

RECONHECIMENTO

Por meio do deputado 
estadual Dr. George Lins 
(União Brasil), a Assem-
bleia Legislativa do Esta-
do do Amazonas (Aleam) 
poderá conceder, em uma 
só Sessão Especial, o Título 
de Cidadão do Amazonas 
e a Medalha Ruy Araú-
jo, a mais alta comen-
da do Poder Legislativo 
Estadual, ao ex-ministro 
de Infraestrutura e hoje 
governador de São Paulo, 
Tarcísio Gomes de Freitas. 
A propositura foi protoco-
lada pelo parlamentar na 
quinta-feira (25.

De acordo com Dr. Ge-
orge, o Título de Cidadão 
contemplará Projeto de 
Lei aprovado pelo plenário 
da Aleam em fevereiro de 
2020, de autoria conjun-
ta dos ex-deputados es-
taduais Josué Neto, hoje 
conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado do Ama-
zonas (TCE/AM), e Fausto 
Jr., que exerce mandato de 
deputado federal no Con-
gresso Nacional. Quanto 
à outorga da Medalha, o 
líder do União Brasil na 
Aleam explica “ser uma 
homenagem também bas-
tante justa pelos brilhan-
tes serviços prestados por 
Tarcísio ao Amazonas e à 
região amazônica”.

George Lins (União Brasil-AM)

LEANDRO CASTRO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Sérgio Frota

Diretor-presidente da AFEAM, Marcos Vinícius Castro, ao 
lado, governador do Amazonas, Wilson Lima, em Brasília

Na quarta (24), o diretor-presidente da AFEAM, 
Marcos Vinícius Castro, participou em Brasília, da 
Assembleia Geral Eleitoral da Associação Brasileira de 
Desenvolvimento (ABDE) que elegeu, em reunião a nova 
composição da Diretoria da instituição e do Conselho 
Fiscal para o biênio 2023-2025. A assembleia contou 
com presença dos associados que compõe o Sistema 
Nacional de Fomento. Na foto, diretor-presidente 
da AFEAM, Marcos Vinicius Castro ao lado do novo 
presidente eleito da ABDE, Celso Pansera, da FINEP, em 
Brasília

Derma-
tologista 
Bruna Braga, 
influencer 
Monica 
Salgado e 
a cirurgiã 
plástica 
Marcia 
Gabrielle

Marcia Martins, Ednéa 
Ribeiro e Gizella Bolognese Yasmin Gadelha Leite Daiana Pereira Nathasha David

Jade Souza
Thaís Abdalla e Jaqueline 

Bastazini
As irmãs, Bianca, Bruna 

e Brenda Braga
Patrícia Ruiz e Ana Valéria 

Santos

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Fotos: Divulgação

Divulgação Divulgação Divulgação Divulgação

FIQUEM COM DEUS!

SECOM

Dhyeizo Lemos/SEMCOM

SECOM

SEMCOM

Bruna Braga e Marcia Gabrielle promoveram, um 
talk sobre revolução da beleza e da tecnologia para 
a pele, que teve como palco a VOLVO, na quarta (17). 
O evento contou com presença de Monica Salgado, 
e produção da W&G Produções. Confira as fotos!

Get to Gether

Governador do Amazonas, Wilson Lima recebeu, em seu gabinete 
o embaixador do Canada no Brasil, Emmanuel Kamarianakis, e a 
embaixadora do Canadá para Mudanças Climáticas, Catherine 
Stewart. Na ocasião apresentou o trabalho desenvolvido pelo 
Governo do Estado, para conciliar a proteção da floresta com 
desenvolvimento econômico e sustentável 

Prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhado pelos titulares 
das secretarias municipais Semulsp, Sabá Reis e Seminf, Renato 
Junior, onde esteve reunido, na terça (16), com o novo titular 
da Superintendência da Suframa, Bosco Saraiva, para discutir 
projetos que visam a regulamentação de áreas da Suframa, que 
estão sendo ocupadas com a comunidade Coliseu, na zona Sul. 
São áreas que precisam ser regularizadas para que a Prefeitura 
consiga emitir títulos definitivos e também fazer a infraestrutura 
dessas ocupações 

Governador do Amazonas, Wilson Lima participou em São Paulo, 
do lançamento do “Pacto Contra a Fome”, onde apresentou a 
política de segurança alimentar do seu governo, destacando o 
Auxilio Estadual, que atende 300 mil famílias em situação de 
vulnerabilidade, e o Prato Cheio, que já serviu mais de 2 milhões 
de refeições desde 2022. Na foto, com a ministra do Planejamento 
e Orçamento, Simone Tebet

Governador do Amazonas, Wilson Lima, concedeu entrevista à 
Radio Rios FM – 95,7, pertencente a Rede Rios de Comunicação, na 
quinta (25). Na ocasião recebido pela diretoria do grupo Fametro, 
Wellington Lins Jr, diretor administrativo, Maria do Carmo Seffair, 
mantenedora e Wellington Lins, diretor

Ana Ruth Fernandes, aniversariante Edilane Frota, Lucia Viana e 
Eliezer Fernandes, no Restaurante Vinhedo Rio & Mar

Priscilla Salles, Lucia Viana e 
Denise Dias, no Gastrobar Luar 
de Uaicurapá, durante o tributo 

ao Arlindo Jr.

Selfie especial para Coluna, Anny 
Mesquita e Luciana Terças, no 

Café Lalucakes

Edilane Frota, Adriana Samad, Marly Capote e Flavia 
Teixeira, durante encontro de amigas, 

no Café Lalucakes

Prefeito de Manaus, David Almeida participou, da reunião nacional 
do Avante, partido político do qual é presidente estadual no 
Amazonas. Na foto, ao lado do presidente nacional do Avante, 
deputado federal Luís Tibé e do vice-governador do Amazonas, 
Tadeu de Souza. “Temos muitas novidades por vir, e acreditamos 
que com dialogo podemos construir um país melhor para todos”, 
disse David Almeida

Sérgio Frota

COLUNA SERGIO FROTA DO DIA 28-05-2023.indd   31COLUNA SERGIO FROTA DO DIA 28-05-2023.indd   31 25/05/2023   17:02:4225/05/2023   17:02:42



redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

Economia
10 Manaus, sábado e domingo, 27 e 28 de maio de 2023 

Produtos e serviços dis-
poníveis para comercia-
lização e muita novida-
de, como a presença de 
um robô desenvolvido 
por uma startup

A maior Feira de Ne-
gócios e Oportunida-
des da região Norte 
entrou em contagem 

regressiva para a grande rea-
lização. A nova edição da The 
Week acontecerá no período 
de 21 a 23 de junho, no Centro 
de Convenções Vasco Vas-
ques 2, ocupando os três an-
dares do novo espaço, das 16h 
às 22h, com entrada gratuita. 
Serão mais de 100 empresas 
oferecendo serviços e pro-
dutos para comercialização 
nos segmentos de home & 
decor, serviços, festas, games, 
gourmet, saúde e bem-estar.

Inovação é uma das prin-
cipais características dessa 
edição, que conta com o que 
há de melhor em tecnologia, 
dispondo, inclusive, de uma 
arena gamers com acesso ao 
universo digital num ambien-
te criativo. “São novidades que 
com certeza estarão em foco 
durante os três dias de evento, 
inclusive, com a presença de 
um robô desenvolvido por 

A The Week 2023 conta com o que há 
de melhor em tecnologia, dispondo, 
inclusive, de uma arena gamers com 
acesso ao universo digital 

Maior feira de negócios e 
oportunidades do Norte do país 

participamos no ano passado 
e os contatos foram incríveis, 
o network foi muito bom. 
Fizemos vários clientes que 
fidelizamos ao longo do ano. 
Trabalhamos com comunica-
ção visual há cinco anos e 
nessa edição da feira vamos 
trazer letreiros em neon, corte 
a laser, enfim, várias novida-
des”, diz Andreza Batista, da 
Gráfica Criativa.  

Andressa Lemos, da Repro-
dução Humana Fêmina, reitera 
a avaliação e fala do retorno 
para a Feira em 2023. “Nós 
fizemos uma exposição ano 
passado na The Week e foi 
um sucesso. O network que 
tivemos foi maravilhoso, por 
isso estamos retornando este 
ano, trazendo tudo o que há 
de mais avançado no ramo da 
saúde em termos de reprodu-
ção humana: congelamento 
de óvulos, fertilização in vitro, 
inseminação, um leque de tra-
tamento na área para quem 

uma startup que promete 
surpreender e fazer a alegria 
do público presente”, revela 
Wládia Raquel Nascimento, 
da Million Produções, empre-
sa realizadora da The Week.

Além das novidades e dos 
produtos e serviços diver-
sificados já conhecidos do 
público, disponíveis para co-
mercialização, a The Week 

2023 vai oferecer palestras 
direcionadas ao mercado em-
preendedor, em parceria com 
o Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae). “A gente vai ter 
muito conteúdo que chama 
a atenção para o público que 
quer empreender e aquele 
público que já iniciou seu 
empreendimento, mas que 
precisa melhorar e alavancar 
o negócio”, explica Lúcio Sales, 
também da Million Produções. 

Network de sucesso
A The Week mostrou que 

veio para ficar, e esta edição 
com certeza seguirá os re-
sultados positivos da edição 
passada, segundo avaliam os 
expositores que já tiveram a 
oportunidade de apresentar 
seus produtos e serviços em 
edições anteriores. 

“Nós estamos com as me-
lhores expectativas possíveis 
para a The Week 2023, porque 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

tem problema com infertilida-
de ou que deseja postergar a 
maternidade”. 

A Feira tem um diferencial, 
tendo sido pensada, pro-
duzida e desenvolvida para 
atender as necessidades de 
toda a família, em que pais e 
filhos consigam desfrutar de 
vários segmentos e situações 
em um único ambiente, além 
de fechar bons negócios de 
compra e venda de produtos 
e serviços.

Na última sexta-feira (19), 
os realizadores do evento reu-
niam com expositores para 
mostrar o ambiente e explicar 
o passo a passo de como será 
o grande evento.

A The Week 2023 conta com 
o patrocínio da Cooperativa 
Sicredi, Esportes da Sorte, Apa 
Moveis, RA Brasil Veículos, 
Effa Motors, Agroam, Citroen, 
Peugeot, Tropical Executive 
Hotel, AnimaZ, Mega Brindes 
e JAM Logística. 

4,988

4,989

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3

Pontos

313,17
133.576,48

+0,77%
110.905,51

VENDADólar
Variação
- 0,93%

5,352

5,353

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
- 0,85%

Gestão FinanceiraConsultor de Empresas, especialista em gestão financeira para 
famílias, micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys 

Hoje, vou abordar, com al-
gumas dicas, os cuidados que 
o empreendedor deve ter, para 
que a gestão financeira seja efi-
ciente em seu empreendimento. 

É muito comum, principal-
mente os micros e pequenos 
empresários, misturarem fi-
nanças pessoais com as da 
empresa. Isso é um grave erro 
e, deve ser separado ime-
diatamente. Embora, possa 
parecer difícil no primeiro 
momento, essa separação só 
trará benefícios e disciplina 
ao empreendedor. Além, cla-
ro, de facilitar o controle e 
a análise dos fluxos de caixa 
e evitará confusões entre os 
dois. Sua empresa, não é você. 
Mesmo que você seja o único 
“funcionário” dela.

Ideal montar um plano de 
negócios. Esse plano, deve 
começar antes da abertura 
oficial da empresa. Pois com 
ele, você poderá antever to-

das as opções do seu negócio, 
com o objetivo de ser, o mais 
assertivo possível, quando a 
empresa estiver funcionando 
efetivamente. No Plano de 
Negócios (ou Business Plan, 
nomenclatura em inglês), terá 
informações importantíssi-
mas, tais como suas metas, 
a viabilidade ou a negativa, 
análise dos seus concorren-
tes, da sua localização, do 
seu público-alvo, entre ou-
tras. Enfim, é um mapa que 
norteará os passos da sua 
empresa e ajudará nas suas 
decisões financeiras e a esta-
belecer metas claras para o 
crescimento do seu negócio.

Montar um fluxo de caixa é 
manter um rigoroso controle 
das finanças do seu negócio. O 
fluxo é sua bússola no dia a dia 
da empresa. Nele, estarão to-
das as informações das receitas 
e despesas num determinado 
período para que possa tomar 

as decisões com informações 
reais e, não no famoso “achis-
mo”. O fluxo bem estrutura-
do, permite ao empreendedor, 
comprar melhor seus produtos, 
negociar com fornecedores e 
clientes, evitando assim, ficar 
com o bolso apertado, ou sem 
liquidez, numa eventual neces-
sidade. Esteja sempre atento 
e, corrija qualquer desvio que 
possa afetar negativamente o 
fluxo de caixa.

Para as empresas que tra-
balham com vendas de pro-
dutos, ter um bom controle 
de estoque é também, uma 
maneira de você sempre ter 
a quantidade ideal para as 
vendas num determinado 
prazo, contando sempre com 
o tempo de reposição (logís-
tica), de vencimentos e, de 
oportunidades de compras. 
Assim, você evitará desper-
dícios, perda de material e 
dinheiro. Tenha sempre os 

atualizado os seus fornece-
dores e, busque ter alternati-
vas, pois numa eventual falta 
em um fornecedor, você terá 
outro e, sua empresa não dei-
xará de vender. Negociar com 
os fornecedores, faz parte e, 
você sempre deve buscar as 
melhores opções de custo x 
benefício com eles. Se você 
produz os seus produtos, as 
negociações com a matéria 
prima, também devem seguir 
esses princípios. Um cliente 
quando procura sua empresa 
e, não encontra o produto 
que você vende, provavel-
mente, ele irá buscar em outro 
fornecedor e, encontrando, 
talvez, ele não volte mais 
na sua empresa. Por isso é 
importante ter sempre forne-
cedores atualizados, analisar 
a logística, tempo de entrega, 
valores e qualidade dos pro-
dutos. Tudo isso tem muito 
valor financeiro e, essa prática 

pode resultar em economias 
significativas para a sua em-
presa. E você, não vai querer 
perder dinheiro.

Acompanhe as tendencias 
do mercado. Isto não quer dizer 
seguir modinhas. Mas, estar 
atento às mudanças e tendên-
cias no mercado em que sua 
empresa atua. Isso permitirá 
que você faça ajustes estraté-
gicos e identifique oportuni-
dades de crescimento.

Outra análise importante e 
recorrente é avaliar os custos 
operacionais da sua empre-
sa e, sempre que possível, 
reduza-os. Elimine gastos 
desnecessários e encontre 
alternativas mais econômicas 
sempre que possível.

Sempre que possível, utilize 
as ferramentas tecnológicas 
a seu favor. Elas irão ajudar 
na automatização de tarefas, 
simplificar processos e, for-
necer informações precisas e 

em tempo real.
Não menos importante, 

mas as obrigações fiscais/
contábeis têm que ser cum-
pridas rigorosamente. Isso 
evitar multas, bloqueios e dor 
de cabeça e, até suas finanças. 
Fique sempre em dias.

Procure ajuda profissional. 
Um consultor ajudará mui-
to, oferecendo orientações 
estratégicas, análises e con-
selhos, para que você tome 
as melhores decisões finan-
ceiras para o seu negócio. 
Ele estará “fora da caixa” e, 
ajudará enxergando coisas, 
que as vezes escapa aos olhos 
dos empreendedores. 

Lembre-se de que a ges-
tão financeira requer atenção 
constante e revisão perió-
dica. Ao implementar essas 
dicas, você fortalecerá a base 
financeira da sua empresa, 
aumentando suas chances de 
sucesso a longo prazo.

Contagem regressiva

A The Week 2023 vai oferecer palestras direcionadas ao mercado empreendedor

São Gabriel 
da Cachoeira 
lança programa 
Cidade 
Empreendedora

EMPREENDEDORISMO

O programa de impacto 
socioeconômico será rea-
lizado pela Prefeitura Mu-
nicipal, em parceria com 
o Sebrae Amazonas, com 
mais de 100 atividades  
no município

São Gabriel da Cachoeira, 
o terceiro maior município 
em extensão territorial do 
Amazonas, deu um pas-
so importante em direção 
ao fortalecimento de sua 
economia e valorização da 
cultura local. Na manhã da 
quarta-feira, 24/05, no au-
ditório do Centro Missioná-
rio Salesiano, a Prefeitura 
Municipal, em parceria com 
o Sebrae Amazonas, lançou 
o Cidade Empreendedora, 
um programa de impacto 
socioeconômico que pro-
mete transformar a região.

O lançamento do progra-
ma representa um marco 
para São Gabriel da Cacho-
eira, uma cidade que agora 
se mobiliza para valorizar 
sua cultura, fortalecer seus 
negócios e promover um 
desenvolvimento econô-
mico sustentável. 

“Isso é desenvolvimen-
to, um sonho que o povo 
espera, através da nossa 
gestão e com o Sebrae 
dando essa oportunida-
de”, disse o prefeito Clóvis  
Moreira Saldanha.

Saldanha disse ainda que 
o  “Cidade Empreendedo-
ra” amplia as possibilidades 
empreendedoras, o que de-
verá trazer oportunidades 
infinitas para a região.

Participantes do Cidade Empre-
endedora

DIVULGAÇÃO
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Brasil e Mundo Leste do Japão é atingido por 
abalo sísmico e acende alerta

TERREMOTO

Conferência deve ser 
realizada em novembro 
de 2025

Agência Brasil

A cidade de Belém 
será sede da 30ª 
Conferência das 
Partes da Conven-

ção-Quadro das Nações Uni-
das sobre Mudança do Clima 
(COP30). O anúncio foi feito 
nesta sexta-feira (26) pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva por meio de seu 
perfil nas redes sociais. 

“Belém do Pará foi a cidade 
escolhida pela ONU [Orga-
nização das Nações Unidas] 
para ser sede da COP30, em 
2025. Será uma honra para o 
Brasil recebermos represen-
tantes do mundo inteiro em 
um estado da nossa Ama-
zônia. Tenho certeza que o 
Helder Barbalho [governa-
dor do Pará] e o povo do 
Pará estão preparados para 
promover a melhor COP da 
história.”

Em vídeo postado no Twit-
ter em que aparece ao lado 
do governador e também do 

Lula fez o anúncio ao lado do governador do Pará, Helder Barbalho, e do Ministro das Relações Exteriores, Mauro Vieira

Presidente Lula anuncia Belém 
como sede da COP 30
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ministro das Relações Ex-
teriores, Mauro Vieira, Lula 
avalia a escolha da cidade 
para sediar a COP30 como 
“uma notícia extraordinária 
para dar ao povo do estado 
do Pará, para a cidade de 
Belém e para o Brasil”.

“Já participei de COP no 
Egito, em Paris, em Cope-
nhague e o pessoal só fala da 
Amazônia. E eu dizia assim: 
‘Por que então não fazer 
a COP em um estado da 
Amazônia pra vocês conhe-
cerem o que é a Amazônia? 

Verem o que são os rios da 
Amazônia, as florestas da 
Amazônia, a fauna da Ama-
zônia’”, completou. 

A COP30 deve ser realiza-
da em novembro de 2025. 
A escolha da cidade como 
sede do evento, de acordo 

com o ministro das Relações 
Exteriores, foi feita pela ONU 
no último dia 18. “Será a 
primeira vez que teremos 
uma reunião dessa mag-
nitude sobre mudança de 
clima no Brasil e na cidade 
de Belém”.

Terremoto 
atinge Leste do 
Japão

6,2 NA ESCALA RICHTER

Reuters

Um forte terremoto atingiu 
o Leste do Japão nesta sexta-
-feira (26), mas não houve 
alerta de tsunami, de acordo 
com a emissora pública NHK.

O tremor ocorreu às 19h03 
(horário local), com magni-
tude de 6,2, de acordo com 
a Agência Meteorológica do 
Japão, abalando edifícios 
em Tóquio, bem como nas 
províncias vizinhas, mas não 
houve relatos imediatos de 
grandes danos.

O epicentro foi perto da 
prefeitura de Chiba, a leste de 
Tóquio, a uma profundidade 
de 50 quilômetros.

Imagens da NHK mostraram 
prédios tremendo perto do 
Aeroporto Internacional de 
Narita, em Chiba. As autori-
dades aeroportuárias estavam 
verificando danos em suas pis-
tas, disse a NHK.

A Companhia Ferroviária 
do Leste do Japão disse que 
suspenderia alguns serviços 
de trem em Chiba.

Terremotos são comuns no 
Japão, uma das áreas mais 
sismicamente ativas do mun-
do. O Japão é responsável 
por cerca de um quinto dos 
terremotos mundiais de mag-
nitude 6 ou superior.
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Rogério Carvalho, 
Ieda e Dodó Carvalho

Robson Fontana, Isabel e 
Claudomiro Carvalho Neto

Najla Lamen, Angelica Pi, 
Rosangela Andrade e Verena FrotaRossi e Gabriela 

Pinheiro
Vania e Eduardo Pavão

Kátia e Heraldo Câmara
Hellen e José 

Anselmo Garcia
Norma Silva, Cleide Avelino, 

Graça e Rosedilson Assis
Elaine e Franci 

Nelson DJ Dani Vellocet
Claudia e Carlos Accioli, 
Lilian e Alexandre Caxias

Carol e Otávio Mendes Carina e Guilherme 
Pinheiro

Mano e Vanessa Cavalcante, 
Tammy e Renato Simões

Lucas e Jória Simões, Anne e 
Fabrine Marques

Antonio Silva e 
Fabian Marques

Soraya e Belmiro Vianez

Bruna Munim, Fê e Suely 
Cantanhede da Veiga Mª Fernanda e 

Isaltino Barbosa
Luck Jucá e Laissa 

Cortez
Marcia Oliveira e 

Livia Topdjian

Os Assayag, Mil, Ralph, 
Lívio e Lúcia

O mago Roni VieiraMonike, Mª Fernanda e 
Mario Simão

Rodrigo e Pinheiro Paula, Philip 
e Samantha Harman

Bia e Tom

Bia e Tom
Os filhos de Ana Paula e Rodrigo Pinheiro e Saman-

tha e Philip Harman, Ana Beatriz e Thomas, res-
pectivamente, se casaram na Igreja de São Sebas-

tião, sexta-feira passada. Depois as famílias receberam os 
convidados no Diamond Center. O design Roni Vieira, de 
São José do Rio Preto, fez o projeto deslumbrante com 
folhagens e flores em vários tons de rosas, meio pintura 
de Debret, mas também é a cor da Paula e que deu o 
briefing em cada estampa dos painéis, dos lounges, das 
árvores de bougainville. A festa inteira tinha identidade 
olfativa, tudo perfumado por Jo Malone. O cardápio, car-
ret de cordeiro foi a vedete, filet, doces Petite Fleur. Os 
bem-casados eram Conceição. A pista bombou com DJ 
Dani Vellocet. Bia estava de Elie Saab, linda morena ao 
lado do Tom, o noivo londrino…e juntos e felizes, lá na 
América, onde moram, seguirão suas descendências.

Aline e Gabriel Nery, 
Maryanne LevyAnna Levy Rodrigues



Exposição explora o olhar 
urbano da noite amazônida

Cultura

As obras de arte à dis-
posição da cidade e 
que inspiram olhares 
mais aguçados e sen-

síveis sobre as questões sociais 
sempre encontraram na noite 
e no cenário urbano, além do 
caráter de protesto, coletividade 
e expressão social, além de uma 
identidade muito definida.

Nessa identidade transitam 
artistas plásticos do Norte, eter-
nizados por meio de trabalhos e 
ocupações urbanas. Em alusão 
ao dia do artista plástico, alguns 
grandes nomes recebem, a partir 
de sexta-feira (26), no Centro Cul-
tural Palácio Rio Negro, uma ho-
menagem na forma da exposição 
“Nightwatch”, de Victor Zagury.

A exposição homenageia 
artistas que são verdadeiras 
referências para as atuais e fu-
turas gerações da arte feita na 
Amazônia. A curadoria é do 
artista plástico, grafiteiro, es-
cultor e desenhista amazonense 
Turenko Beça.

A exposição “Nightwatch” 
traz 13 obras, nas quais o artista 
une o lambe-lambe, colagem, 
stencil e grafite a partir de 
imagens de perfis de artistas 
como Anísio Mello, Arnaldo 
Garcez, Bernadete Andrade, 
Buy Chaves, Evanil Maciel, 
Helen Rossy, Jair Jacqmont, 

A exposição aconte-
ce no Centro Cultural 
Palácio Rio Negro, de 
26 de maio a 24 de 
julho, das 9h às 17h

Moacir Andrade, Óscar Ramos, 
Otoni Mesquita, Roberto Evan-
gelista e Sérgio Cardoso

Passado e Presente
“A Nightwatch surgiu atra-

vés das minhas vivências na 
arte, o olhar urbano da noite, 
da rua e a homenagem da 
nova madrugada às gerações 
anteriores e àqueles do clube 
da madrugada, utilizando os 
recursos para estabelecer uma 
relação direta com os artistas da 
geração anterior, atuantes em 
Manaus e no mundo, trazendo 
um olhar do passado para a arte 

de rua do presente”, conceituou 
o Victor Zagury, autor das obras 
em exposição.

Demarcando o Norte como 
ponto de partida para as expe-
riências artísticas, fatores como 
a diversidade, estilos e técnicas 
desenvolvidas envolvem a co-
munidade local e promovem a 
inclusão cultural, segundo Vic-
tor, “os artistas de rua são uma 
parte valiosa e vibrante na nossa 
cidade de Manaus, movimentam 
a galeria ao ar livre da nossa 
cidade”, declarou.

“Serão obras expostas em ho-
menagem aos artistas que fize-

ram muito barulho no passado e 
que hoje são referências artísticas 
no Amazonas, mesclando o estilo 
de arte de cada um, e dando 
um novo olhar Agostiniano do 
presente das coisas passadas, 
presente das coisas presentes 
e presente das coisas futuras, 
sobre o meu olhar artístico e 
urbano”, finalizou o artista.

A mostra individual do ar-
tista visual Victor Zagury, sob 
curadoria de Turenko Beça, traz 
uma composição de 13 obras 
que retratam artistas plásticos 
de grande representatividade na 
região Norte, e que hoje estimu-

lam novas gerações do cenário 
contemporâneo.

Zag (como assina suas artes) 
é um nortista urbano, reconhe-
cido por sua arte de colagens 
elaboradas, que propõe um 
diferente olhar sobre questões 
sociais, compondo uma forma 
de protesto e expressão social.

A exposição acontece no 
Centro Cultural Palácio Rio 
Negro no período de 26 de 
maio a 24 de julho de 2023, 
seguindo o horário de visitação 
do espaço, nos dias de segunda, 
quarta, quinta, sexta e sábado, 
das 9h às 17h.
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Quando falamos em vinhos do 
Douro, tenho quase certeza que 
a sua imaginação te transporta 
para uma terra de lindos vinhe-
dos, harmonicamente plantados 
em uma região montanhosa cor-
tada pela silhueta do rio.

Não é de se estranhar que 
essa imagem venha à sua mente. 
Classificado pela Unesco como 
Patrimônio da Humanidade, o 
Douro é cercado de histórias: 
elabora vinhos há mais de 2 
mil anos e foi a primeira região 
demarcada no mundo.

Um pouco da História
A história das vinhas da Re-

gião do Douro tem milhares de 
anos. Há registos de vestígios 
de videira nesta região há cerca 
de dois mil anos e remontam 
à época da ocupação romana 
deste território, desde o século I, 
de que é exemplo a Villa Romana 
fortificada da Fonte do Milho, 
em Canelas, Régua. 

Nesta Villa, numa dependên-
cia rústica, foi descoberto um 
lagar de vinho. Esta descoberta 
vem estabelecer, com toda a 
segurança histórica, o começo 
da enorme Epopeia da Vinha e 
do Vinho, no Alto Douro Vinha-
teiro, hoje Patrimônio Mundial. 

Com a invasão muçulmana, a 
produção de vinho foi pratica-
mente abandonada, porque o 
Alcorão proibia a ingestão de 
bebidas alcoólicas.

A partir do ano de 1142, plan-
taram os monges de Cister, os 

primeiros vinhedos do Douro, 
numa herdade junto à foz do 
Varosa, hoje Casa dos Varais. 

Trata-se da primeira quinta no 
Douro, a produzir o chamado 
“vinho cheirante de Lamego”, 
hoje denominado Vinho do Por-
to, por ser exportado, a partir 
desta cidade.

Início da DOC Douro
Em 1756, 10 de Setembro, o 

Marquês de Pombal, primeiro-
-ministro do Rei D. José I, cria 
a Real Companhia Velha, a qual 
estabelece a primeira região vi-
nícola demarcada do país, com a 
instalação dos célebres marcos 
pombalinos (335). Esta detém 
até 1865, o exclusivo da pro-
dução e distribuição dos vinhos 
da região.

A Real Companhia Velha é 
companhia única: a sua história 
é, praticamente, a História do 
Vinho Porto. É proprietária de 
várias quintas no Douro, entre 
elas a Quinta das Carvalhas. 
Esta propriedade, em frente ao 
Pinhão, de grande beleza, tem 
o seu topo a 550 metros de alti-
tude, onde se localiza a famosa 
Casa Redonda, e de onde, se 
desfruta uma espetacular vista 
panorâmica de 360º.

Os Vinhos do Douro
O Douro é berço de uma 

variedade de tintos, os tintos 
do Douro ou Douro Tinto, que 
são vinhos mais encorpados, 

frutados, tânicos e dignos de 
envelhecimento, resultado 
de combinações das diversas 
castas famosas da região e 
algumas castas nativas e não 
registradas, verdadeiras relí-
quias de cultivos antigos.

Já os vinhos brancos do Douro 
têm corpo leve, são minerais e 
frescos, podendo ser mais en-
corpados ou não, dependendo 
do tempo de barrica ou mesmo 
se passa ou não por carvalho.

Mas, é impossível falar do 
Douro e não citar o VINHO 
DO PORTO.

OS PORTOS
Falar do Vinho do Porto é falar 

de algo que define um povo. É 
um trabalho de gerações que 
resultou de muitas experiências 
e saberes, um símbolo.

O Vinho do Porto é único, em-
bora outros vinhos fortificados 
possam ter forma semelhante. 
No entanto, só os vinhos pro-
duzidos na Região do Douro 
podem ser chamados Vinho do 
Porto.

O Vinho do Porto é diferen-
te porque a fermentação não 
é completa, sendo parada no 
início e adicionada depois uma 
aguardente vínica. Por isso é que 
o Vinho do Porto é naturalmente 
doce e mais forte do que os 
vinhos tradicionais. É um exce-
lente aperitivo e acompanha-
mento com queijos, sobremesas 
e frutos secos e também um 

ótimo digestivo, para finalizar 
da melhor forma uma refeição.

Para dar vida a alguns dos 
melhores vinhos do Porto, o 
Douro investe na combinação 
de uvas como a Touriga Franca, 
Touriga Nacional, Tinta Roriz 
(Tempranillo), Tinta Barroca e 
Tinto Cão. E os vinhos são clas-
sificados como:

Porto Ruby - É um vinho 
não safrado e que só chega 
ao mercado após passar dois 
ou três anos em madeira. É 
recomendado ser consumido 
ainda jovem, para não perder  
seus aromas.

Porto Tawny - Muito mais 
elegante que o Ruby, este vinho 
passa cerca de seis anos em 
barrica de madeira e sofre com 
oxidação. Esse processo oferece 
ao vinho aromas de especiarias 
e de frutas secas.

Porto Tawny 10, 20, 30 e 40 
anos - Uma combinação de vi-
nhos do Porto Tawny de safras 
diferentes. Os anos na sua des-
crição remetem ao tempo de 
envelhecimento.

Porto Late Bottled Vintage ou 
Porto LBV - Um vinho safrado, 
envelhecido entre 4 e 6 anos em 
barricas de madeira.

Porto Vintage - Vinho de 
grande complexidade, elabora-
do apenas em safras de grande 
qualidade. Só podem ser classi-
ficados como Vintage, os vinhos 
autorizados pelo Instituto do 
Vinho do Douro e do Porto.

A Região
Douro possui 250 mil hectares 

de área, sendo 43 mil dedica-
dos à viticultura. Por lá, estão 
reunidas mais de 100 varieda-
des de uvas autóctones. Com 
tanta história e vida, prepara-
mos um guia com tudo o que 
você precisa saber sobre essa  
região portuguesa.

O Douro está localizado na 
região nordeste de Portugal, 
fazendo fronteira com a Espa-
nha. A região ganhou esse nome 
devido ao Rio Douro que atra-
vessa o local e possui 897 km 
de extensão, sendo 213 km no 
território português.

A região se divide em três 
sub-regiões principais: o 
Baixo-Corgo, Cima-Corgo e  
Douro Superior.

O Baixo-Corgo possui 30% de 
todos os vinhedos da região. 
Considerada o berço da pro-
dução de vinhos do Douro, é 
a sub-região que mais elabora 
vinhos do Porto.

Com solo de xisto, perfeito 
para o enraizamento das vinhas, 
a região é a que mais tem influ-
ência do Oceano Atlântico, com 
ar fresco e chuvas elevadas. Os 
vinhos produzidos nessa região, 
são mais jovens e frescos, com 
muita fruta.

Cima-Corgo é a região central 
do Douro, está entre o Baixo-
-Corgo e o Douro superior, e 
possui 47% dos vinhedos de 
toda a área. Os vinhedos estão 

plantados em um relevo aci-
dentado, no solo de xisto, com 
clima mediterrâneo.

Por ser mais seco que o Baixo-
-Corgo, a região produz menos, 
mas entrega vinhos de extrema 
qualidade. A falta de chuvas, faz 
com que as uvas fiquem mais 
concentradas, dando origem a 
grandes e elegantes vinhos, com 
alto potencial de guarda.

O Douro Superior faz fron-
teira com o Cima-Corgo e com 
a Espanha e possui 23% da 
área de vinhedos. Distante do 
Oceano, esta região tem clima 
seco e quente, atingindo altas 
temperaturas no verão.

A região também sofre com 
poucas chuvas e produção redu-
zida, mas é capaz de dar origem 
a alguns dos melhores vinhos 
do Porto, na categoria Vintage.

Esta região, como pudemos 
observar, além de ter uma belís-
sima história a cerca dos vinhos, 
é uma das principais regiões 
para o enoturismo em Portugal, 
como duas rotas, a do Porto e 
a do Vinho.

Se tiveres um dia a oportuni-
dade de estar lá, não deixe de 
visitar as aldeias vinhateiras do 
Vale do Douro, são únicas.

Espero que tenham curtido 
esta viagem que se encerra hoje 
pelo Velho Mundo e se prepa-
rem, pois a viagem continua.

Um abraço, um brinde e até 
a próxima!!

Douro, a 1ª DOC do Mundo

Empresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de Negócios, 
Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

DIVULGAÇÃO 

A exposição homenageia artistas que são verdadeiras referências para as atuais e futuras gerações da arte feita na Amazônia

Parque Rio 
Negro recebe 
programação 
infantil 

SEMANA DO BRINCAR

Em decorrência da Semana 
Mundial do Brincar, a Central de 
Arte e Educação da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa está 
participando em 2023 de uma 
programação infantil especial. 
No dia 28 de maio, domingo, a 
programação, que foi realizada 
ao longo da semana, se encerra 
com uma noite de brincadeiras, 
das 17h às 21h, no Parque Rio 
Negro, que fica localizado na Rua 
Beira Mar, 121, São Raimundo.

O evento é voltado para crian-
ças a partir de 6 anos, que pode-
rão participar de forma gratuita. 
As brincadeiras estão divididas 
em três categorias: para pen-
sar, para correr e para criar, e 
incluem amarelinha, pula corda, 
telefone sem fio, xadrez, caça pa-
lavras, e outros jogos tradicionais  
da infância.

O objetivo é resgatar as brin-
cadeiras populares visando a 
florescer as habilidades motoras 
e cognitivas, em harmonia com 
a história de Manaus. Ricardo 
Lopes, Gerente da Central de 
Arte e Educação, reforça a impor-
tância do brincar como primei-
ra forma de comunicação para  
as crianças.

O evento é voltado para crianças 
a partir de 6 anos

FOTO: DIVULGAÇÃO/SEC
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Esportes

A manifestação en-
volverá os jogadores 
dos 20 clubes da com-
petição

A C o n f e d e r a ç ã o 
Brasileira de Fu-
tebol (CBF) anun-
ciou que a oitava 

rodada da Série A do Cam-
peonato Brasileiro, mar-
cada para este fim de se-
mana, terá uma campanha 
de combate ao racismo. A 
manifestação envolverá os 
jogadores dos 20 clubes 
da competição, além dos 
árbitros escalados para as 
dez partidas do sábado e 
do domingo (27 e 28).  

A ação será realizada 
após as ofensas racistas 
feitas ao brasileiro Vinícius 
Júnior, atacante do Real 
Madrid, no jogo contra 
o Valencia, no domingo 
passado (23), pelo Cam-
peonato Espanhol. Um dia 
antes, o goleiro Caíque, do 
Ypiranga (RS), denunciou 
um torcedor do Altos (PI) 
que o chamava de “uva 
preta”, em duelo da Série 
C do Brasileirão.

A ação será realizada após as ofensas racistas feitas ao brasileiro Vinícius Júnior
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Segundo a CBF, os jo-
gadores vestirão camisas 
com a frase “Com o ra-
cismo não tem jogo”, que 
também estará estampa-
da nas faixas dos capitães, 
nas moedas dos árbitros, 
nas bolas, nos estádios e 
nas placas de publicida-
de. Quando o início das 
partidas for autorizado, os 
atletas sentarão no gra-
mado por 30 segundos, 
em apoio à campanha.

“Contamos com o apoio 
de cada torcedor. Racis-
mo é um crime brutal e 
deve ser banido dos está-
dios. Basta de preconcei-
to”, disse o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues, 
primeiro negro a coman-
dar a entidade, ao site  
da confederação.

Manifestações precon-
ceituosas, como racistas 
ou homofóbicas, passa-
ram a ser puníveis es-
portivamente no futebol 
brasileiro, conforme o Re-
gulamento Geral de Com-
petições da CBF para este 
ano. A equipe pode ser 
advertida, ter de pagar 
uma multa limitada a R$ 
500 mil, ser impedida de 
registrar atletas e até per-

CBF terá campanha contra racismo 
nesta rodada do Campeonato Brasileiro

Manaus empata na estreia 
do Amazonense Sub-20

O gol do time esmeraldino foi marcado aos 17 
minutos da segunda etapa pelo atacante Adriano

O Manaus estreou com 
empate no Campeonato 
Amazonense Sub-20. Na 
tarde desta quinta-feira 
(25), o Gavião do Norte 
ficou no 1 a 1 com o Li-
brade, em jogo realizado 
no Centro de Treinamento 
Assis Peixoto, na Granja 
São Pedro, KM 4 da BR-
174. O gol do time esme-
raldino foi marcado aos 17 
minutos da segunda etapa 
pelo atacante Adriano, que 
saiu do banco para marcar 
o primeiro gol da equipe 
no Estadual da categoria; 
China marcou para o Li-
brade aos 4 minutos da 
etapa final.

CAMPEONATO AMAZONENSE

O treinador do time 
Sub-20 do Manaus, Jaime 
Vauly, avaliou a partida e 
o resultado de igualdade 
na primeira rodada. “Para 
o primeiro jogo, foi bem 
disputado. A gente sofreu 
o primeiro gol, mas tive-
mos força para buscar o 
empate. Tivemos algumas 
chances para virar, mas 
acontece, é do futebol. 
Para uma estreia, foi muito 
bom”, avaliou Jaime. 

Autor do gol, o atacante 
Adriano é natural de Ca-
apiranga (distante a 240 
quilômetros da capital), da 
comunidade São José - 
Araras. Ele dedicou o gol 

para a família. “Muito feliz 
pelo gol. Quero dedicar 
esse gol para minha mãe 
e meu pai, que estão na 
minha comunidade, que 
estão fazendo um esforço 
para eu estar aqui. Que-
ro agradecer também ao 
professor Jaime Vauly, por 
estar me ajudando”, afir-
mou o camisa 21. 

Na próxima rodada o Ma-
naus visita o Fast Clube, 
em jogo que acontece na 
sexta-feira (2), no campo 
da Ulbra, às 15h30. O Li-
brade, por sua vez, encara 
o Paramazonas, no mesmo 
dia, mas às 14h no estádio 
Oswaldo Frota. 

der pontos.

Sul-Americana
O caso mais recente de 

racismo envolvendo atle-
tas brasileiros ocorreu na 
quarta-feira (24), na par-
tida entre Santos e Au-
dax Italiano, no Estádio 
El Teniente, em Rancágua, 
no Chile. Durante o jogo, 
válido pela quarta rodada 
da Copa Sul-Americana, o 
zagueiro Joaquim e o ata-
cante Ângelo foram alvo 
de torcedores locais, com 
ofensas raciais e gestos 
imitando macacos.

Em nota, o Santos in-
forma que fez denúncia à 
Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol (Conme-
bol), que ainda não se 
manifestou. Em março do 
ano passado, a Conmebol 
aumentou o peso das pu-
nições em casos de pre-
conceito, após vários atos 
racistas contra brasileiros 
em partidas válidas pelos 
torneios continentais, du-
rante o primeiro semestre. 
A multa mínima passou de 
R$ 150 mil para R$ 500 mil. 
O clube enquadrado ainda 
pode ter de atuar com as 
arquibancadas fechadas.

FOTO: ISMAEL MONTEIRO/MANAUS
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Semana do 
Regulado

Fernando Coelho Jr.
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. A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Diretoria de 
Vigilância Sanitária (Visa 
Manaus), da Secretaria 
Municipal de Saúde (Sem-
sa), realiza, na segunda-fei-
ra, a abertura da Semana 
do Regulado, no auditório 
Wilson Alecrim, da Univer-
sidade Nilton Lins (UniNil-
ton Lins).

 . A semana é um evento 
especial e inédito na capi-
tal amazonense, que colo-
ca a Visa em diálogo dire-
to com os representantes 

de vários segmentos do 
comércio e de serviços 
em Manaus, para orien-
tações e esclarecimentos 
e disseminação de boas  
práticas sanitárias.

.  Serão quatro dias de 
programação, um para 
cada gerência da Vigilân-
cia municipal (Vigilância de 
Alimentos, no dia 29; Vigi-
lância de Medicamentos, 
no dia 30; Vigilância de En-
genharia Sanitária, no dia 
31; e Vigilância de Serviços, 
no dia 1º).

Hélio e Kamila 
Magalhães, casal 
top do new society 
da cidade, em 
noite de festa cinco 
estrelas em Manaus

Clima
. O prefeito de Manaus, 

David Almeida, tomou posse 
nesta sexta-feira, como pre-
sidente do Comitê Municipal 
de Mudanças Climáticas.

. A solenidade aconte-
ceu  durante o 1º Fórum 
‘Manaus e os Desafios das 
Mudanças do Clima’,  no 
auditório Belarmino Lins, na 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas.

. Além do prefeito, mais 
15 autoridades da adminis-
tração municipal tomaram 
posse também do comitê. 
No evento, ainda, aconteceu 
a assinatura do Termo de 
Cooperação Técnica entre 
a Prefeitura de Manaus e o 
Instituto de Pesquisa Am-
biental da Amazônia (Ipam), 
que visa a elaboração do 
Plano de Ações Climáticas 
de Manaus.

. Será no dia 12 de ju-
nho, no Diamond Con-
vention Center, o tradi-
cional “Valentine´s Day”, 
que todos os anos rece-
be uma turma e tanto 
do society da cidade.

. A festa incluirá jantar 
com delicias da época.

. A banda “Forró do 
Camarão” e o DJ Ro-
ger Corrêa irão animar 
a noite, além da apre-
sentação da quadrilha 
“Marupiaras”, que é 
sensacional, animadís-
sima, com coreografia 
e figurino impecáveis. 
Agendem.   

Potencial 
construtivo

Objeto de 
desejo

. A Nespresso anuncia 
a Edição Limitada “Big 
Bang Unico Nespresso 
Origin”, feita em parce-
ria com a empresa suíça 
Hublot – conhecida por 
sua técnica artesanal  
e inovadora.

. O relógio é o primei-
ro a ser desenvolvido a 
partir de borras de café 
e cápsulas de alumínio 
reciclado, resultado de 

Ananda e Marco Pessôa comparecendo na festa da indústria, 
organizada pela Fieam, no Clube do Trabalhador

Elizeth Lange surge 
com superprodução 

em almoço que reuniu 
time de mulheres vips 

da cidade

anos de estudo e aper-
feiçoamento do siste-
ma de reciclagem que 
a Nespresso possui há 
mais de três décadas.

. Para a pulseira de 
tecido, a Hublot cola-
borou com a SingTex, 
uma das parceiras da 
Nespresso que já usa-
va borra de café reci-
clada para produzir 
um tecido chamado 
S.Café. Esse produto 
100% reciclado é com-
posto por 5% de bor-
ra de café e 95% de 
poliéster reciclado. A 
Edição Limitada “Big 
Bang Unico Nespresso 
Origin” será vendida 
exclusivamente na Eu-
ropa – não estará dis-
ponível no Brasil.

. O instrumento urbanís-
tico “Coeficiente de Apro-
veitamento Básico de Ter-
reno (CABT)”, uma norma 
do Plano Diretor da cidade, 
agora terá um plus para in-
centivo ao programa “Ma-
naus Sustentável”, lançado 
pela Prefeitura de Manaus.

 . O programa tem co-
ordenação do Conselho 
Municipal de Gestão Es-
tratégica (CMGE) e execu-
ção do Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb).

. Para incentivar os em-
preendimentos de cons-
trução sustentável, as 
obras verdes, o programa 
apresenta incrementos 
nos parâmetros urbanís-
ticos, como para o CABT, 
gabarito, afastamentos e 
vagas de estacionamento. 
O CABT, por exemplo, será 

aplicado igual a três para 
os setores, subsetores e 
corredores urbanos onde 
seja admitida a aplicação 
da Outorga Onerosa do 
Direito de Construir. A 
outorga é a concessão do 
poder público para que o 
proprietário construa aci-
ma do coeficiente básico, 
estabelecida mediante pa-
gamento de uma contra-
partida financeira, quando 
o requerente adquire o di-
reito de construir a mais. 
O projeto foi pensado 
para atender, tanto novas 
obras que busquem a cer-
tificação de construções 
sustentáveis quanto edi-
ficações existentes, desde 
que atendam ao proce-
dimento para obtenção 
do certificado validado 
pela International Finance 
Corporation (IFC), associa-
do ao World Bank Group 
(Banco Mundial).

. Acontece em Manaus, no 
próximo dia 2, o I Seminário 
de Perícia Médica no Serviço 
Público,  às 9h no miniaudi-
tório do Fórum Trabalhista 
Ministro Mozart Vitor Rus-
somano, do Tribunal Regio-
nal do Trabalho da 11ª Re-
gião (AM/RR).

. O evento tem como 
principal público os peri-
tos Médicos que atuam nas 
unidades de perícia médica 
administrativa do Poder Ju-
diciário ((TRT, Tribunal Re-
gional Eleitoral, Justiça Fe-
deral e Estadual), além do 
executivo (federal, estadual 
e municipal).

. As palestras programadas 
para o evento são: “Avaliação 
de capacidade laborativa em 
transtornos mentais”, pelo 
analista judiciário do TRT-
11, o psquiatra, Heider Cesar 

Rodrigues Souza; “Avaliação 
de capacidade laborativa em 
doenças musculoesquelé-
ticas”, pelo especialista em 
ortopedia, Maurício Alexan-
dre Menezes Pereira; “Isen-
ção de imposto de renda 
por alienação mental”, por 
Pablo Guzmán, membro da 
Câmara Técnica de psiquia-
tria do Conselho Regional 
de Medicina do Amazonas; 
“Isenção de imposto de ren-
da por cardiopatia grave”, 
por Monica Hosanah Silva e 
Silva, presidente da Socieda-
de Amazonense de Cardio-
logia; e “Aspectos éticos da 
atividade médico-pericial”, 
por Shirllane Rodrigues de 
Barros, secretária-geral 
do Conselho Regional de 
Medicina do Amazonas. 
O evento é presencial. As 
inscrições serão gratuitas e 
realizadas através da plata-
forma Sympla.

Natasha Oliveira e Bruno Vasques 
aguardando a visita da cegonha 
trazendo o primeiro baby do casal: 
Maria Helena!

Perícia 

Festa dos 
Namorados
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